



Crimen. En seis meses autoridades federales han mermado al cártel de Sinaloa con la captura de 11 jefes de alto rango y el desmantelamiento de 41 *narcobolaboratorios*

Traiciones, operativos y 631 detenidos ahogan a *Chapitos* y *La Mayiza*

ANEL TELLO Y ÁNGEL HERNÁNDEZ

Las traiciones y rencillas en el cártel de Sinaloa y la presión del gobierno en los últimos seis meses han generado el desmoronamiento del grupo criminal. PÁGS. 4 Y 5

Ahogan arrestos y traiciones al cártel de Sinaloa

Golpe. La captura de 11 líderes de alto rango y destrucción de 41 *narcobolaboratorios* merman a *Chapitos* y *Mayiza* en seis meses

A. TELLO Y A. HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Las traiciones y rencillas en la cúpula del cártel de Sinaloa, así como la presión constante del gobierno federal en los últimos seis meses, ha generado el desmoronamiento del que alguna vez fue el grupo criminal más poderoso de México.

Durante la administración de Claudia Sheinbaum más de medio millar de miembros del cártel han caído, 11 de ellos de alta relevancia para sus operaciones; además, las fuerzas federales han desmantelado 41 *narcobolaboratorios* en diferentes municipios de Sinaloa, con un impacto multimillonario en sus finanzas.

Según una revisión de los reportes oficiales de seguridad, hecha por MILENIO, entre el 1 de octubre de 2024 y el 10 de marzo de este año se logró el aseguramiento de 790 armas, 151 mil 742 cartuchos y 3 mil 355 cargadores.

Armas cortas, largas, ametralladoras y hasta fusiles Barrett calibre .50 forman parte del arsenal decomisado en los operativos de la Secretaría de Seguridad federal, la Guardia Nacional, la Fiscalía General de la República (FGR), la Marina y la Defensa.

En ese mismo periodo, se detuvo a 631 generadores de violencia, entre los que destacan personajes de alto perfil como operadores logísticos, financieros, jefes

de seguridad y pistoleros pertenecientes a las dos facciones del cártel de Sinaloa que mantienen una disputa desde septiembre: *Los Chapitos* y *La Mayiza*.

De manera paralela, el actual líder de *Los Chapitos*, Iván Archivaldo, ha sufrido fuertes traiciones en su círculo de confianza. Como lo documentó MILENIO, Jorge Humberto Figueroa Benítez, *La Perris*, uno de sus jefes de seguridad más relevantes, ha tenido acercamientos con autoridades federales.

La información que brindó a las fuerzas de seguridad ayudó a detener a José Ángel Canobbio Inzunza, *El Güerito*, Kevin Castro Gil, *El 200*, y Mauro Alberto

Núñez Ojeda, *El Jando*, tres de los operadores más importantes de *El Chapito*.

El Güerito, arrestado en Culiacán el 20 de febrero pasado, lideraba a *Los Chimales*, grupo al servicio de *Los Chapitos* que brindaba seguridad y operatividad en el tráfico de drogas; él junto con otros 28 capos fue entregado al gobierno de EU.

La primera captura de relevancia del sexenio ocurrió el 21 de octubre pasado en Culiacán, con el arresto de Edwin Antonio "N", *El Max*, encargado de traficar drogas para *La Mayiza*, facción liderada ahora por Ismael Zambada Sicarios, *El Mayito Flaco*, heredero de *El Mayo Zambada*. Coordinaba, además, envíos de narcóticos desde Baja California a California en EU.

Entre los artefactos decomisados al cártel destacan granadas, estrellas ponchallantas, explosivos caseros y vehículos con blindaje artesanal y de fábrica.

Se calcula que ya suman 23.4 toneladas de diversos narcóticos asegurados en Sinaloa: mil 524 kilogramos de marihuana, 2 mil 826 kilogramos de cocaína, 6.85 kilogramos de heroína, 17 mil 947 kilogramos de metanfetamina, mil 115 kilogramos de fentanilo y más de un millón 101 mil pastillas del mismo opioide sintético.

Estos golpes se enmarcan en el reforzamiento de la presencia de autoridades en el estado, desplegadas tras el estallido de la disputa entre *Los Chapitos* y *La Mayiza*, y la implementación de la nueva estrategia de seguridad federal de Sheinbaum. ■



El recuento.

Desde sus orígenes, la organización ha sufrido reacomodos por la caída de sus mandos, las pugnas internas y el rompimiento de alianzas con antiguos socios, factores a los que se suma la presión del gobierno federal.



Surgimiento

En Sinaloa, *El Chapo* Guzmán, *El Mayo* Zambada, *El Güero* Palma y *El Azul* Esparragoza Moreno forman su propio grupo criminal.



La huida

El Chapo se fuga en 2001 del penal de Puente Grande en Jalisco, tras lo cual retoma el liderazgo del cártel de Sinaloa y suma a Dámaso López Núñez.

Punto de inflexión

En 1985, el asesinato del agente de la Administración de Control de Drogas (DEA), Enrique *Kiki* Camarena, marcó el fin del cártel de Guadalajara.

Alianza

El naciente grupo forjó *La Federación*, alianza con los Beltrán y el cártel del Milenio; entran en disputa con los Arellano y el cártel de Juárez.

Primera caída

El Chapo es detenido en 1993 en Guatemala por el homicidio del cardenal Posadas en una balacera contra los Arellano Félix en el aeropuerto de Guadalajara.



Termina tregua

Los Beltrán Leyva creen que *El Chapo* los traicionó y terminó *La Federación*; la disputa entre los antiguos socios deriva en la muerte de Édgar Guzmán López.



Entre los ricos

Con su principal rival neutralizado, el cártel de Sinaloa se consolida como el más hegemónico; su líder aparece en la lista de *Forbes* de los más ricos.



Iván Archivaldo

En 2005 detienen al hijo del *Chapo*, Iván Archivaldo Guzmán Salazar, pero lo liberan tres años después. Ese año también capturan a Alfredo Beltrán Leyva.



Rival neutralizado

En diciembre de 2009, Arturo, el mayor de los Beltrán Leyva, es abatido por elementos de la Secretaría de Marina en Cuernavaca, Morelos.



Nacho Coronel

En julio de 2010, autoridades federales abaten a Ignacio Nacho Coronel, jefe de plaza del cártel de Sinaloa en Jalisco y Michoacán.



La última...

En enero de 2016 detienen por tercera y última vez al capo en Los Mochis; un año más tarde, las autoridades mexicanas lo extraditan a Estados Unidos.



Dámaso López

En mayo de 2017, López Núñez es aprehendido en Ciudad de México y su hijo, *El Minilic*, se entrega a las autoridades de Estados Unidos.



El escape

En febrero de 2014, *El Chapo* es detenido en Mazatlán, Sinaloa, por segunda ocasión; cinco meses después, se fuga por un túnel del penal de El Altiplano.



Nuevoblanco

La caída de su líder más visible pone los reflectores en *El Mayo*, quien dirige el cártel, mientras *Los Chapitos* sostenían rencillas con Dámaso López Núñez.



Lanovedad

Según la DEA, el cártel de Sinaloa queda con cuatro liderazgos, pero los hijos de *El Chapo* destacan por incursionar en el tráfico de fentanilo.

Cualiacanazo

En octubre de 2019, fuerzas federales detienen en Culiacán a Ovidio Guzmán López, pero ante la violencia reaccionó del cártel, AMLO ordena liberarlo.



La cacería

En abril de 2023, el Departamento de Justicia de Estados Unidos anuncia una cacería contra *Los Chapitos* por el tráfico de fentanilo.



Sin retorno

El 9 de septiembre de 2024 estalla la guerra en Sinaloa entre *La Mayiza* y *Los Chapitos*, un punto sin retorno para el cártel de Sinaloa.



Extradición

En enero de 2023 se concreta la detención de Ovidio Guzmán López y en septiembre de ese año es extraditado a territorio estadounidense.



Complot

Con las autoridades pisándole los talones, Joaquín Guzmán López orquesta el secuestro y la entrega a Estados Unidos de *El Mayo* en julio de 2024.





DETENCIONES

- Capos de la vieja guardia
- Socios importantes
- Nueva generación

Joaquín Guzmán Loera, El Chapo
Extraditado y recluido en EU



Ismael El Mayo Zambada
Entregado a EU y recluido en Nueva York



Héctor El Güero Palma
Recluido en el penal del Altiplano



Juan José Esparragoza Moreno, El Azul
Presuntamente fallecido



Ignacio Nacho Coronel
Abatido en 2010 en un enfrentamiento con autoridades federales



Dámaso López Núñez
Extraditado y recluido en EU

Dinastía Guzmán

- Iván Archivaldo Guzmán Salazar: prófugo
- Jesús Alfredo Guzmán Salazar: prófugo
- Aureliano Guzmán Loera: prófugo
- Ovidio Guzmán López: Extraditado y recluido en EU
- Joaquín Guzmán López: Recluido en EU por entrega voluntaria
- Édgar Guzmán López: asesinado en mayo de 2008 en Culiacán

Dinastía Zambada

- Ismael Zambada Sicairos, El Mayito Flaco: prófugo
- Vicente Zambada Niebla: Extraditado a EU y liberado por acuerdo de culpabilidad (paradero desconocido)
- Serafin Zambada Ortiz: Detenido y liberado por acuerdo de culpabilidad en EU
- Ismael Zambada Imperial, El Mayito Gordo: detenido y liberado por acuerdo de culpabilidad en EU
- Juan Carlos Félix Gástelum, El Chavo Félix: yerno de El Mayo detenido y recluido en El Altiplano

ACCIONES EN SINALOA

(01.10.2024 al 10.03.2025)



· FUENTE: Gabinete de Seguridad · INFORMACIÓN: Anel Tello · GRÁFICO: Luis M. Campero